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中国交建（601800SH、1800HK）

投资者说明会纪要

时间：2022 年 5 月 12 日 10:30-11:30

主题：分拆所属子公司重组上市

公司出席人员：董事会办公室（战略发展部）副主任俞京京，资本

运营部副总经理姜辉、副处长赵凯，投资者关系团队相关人员。

提示：本次分拆所属子公司重组上市尚需进一步履行公司决策程序、

监管审批程序，是否能够成功实施具有一定的不确定性，请投资者注意

投资风险。

第一部分 方案介绍

一、本次分拆上市方案

根据公告的预案，主要概括为四点：

资产置换。中国建材集团所属祁连山股份将其全部资产及负债与中

交集团六家设计院 100%的股权中的等值部分进行资产置换。中交集团的

六家设计院包括中国交建所属的公规院、一公院、二公院的 100%股权，

以及中国城乡所属的西南院、东北院和能源院的 100%股权。

发行股份购买资产。祁连山将向中国交建、中国城乡发行股份，购

买六家设计院 100%股权与其拟置换资产的差额部分。

发行股份募集配套资金。祁连山拟向不超过 35 名符合法律法规的特

定对象非公开发行股票。本次方案中重大资产置换与发行股份购买资产

互为前提同时生效，但募集配套资金以重大资产置换发行股份购买资产

的成功实施为前提。

分拆上市。通过六家设计院的重组上市，新祁连山将成为公路、市
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政的设计咨询领域独立上市平台，中国交建将成为设计上市公司的控股

股东，中国交建实现公规院、一公院、二公院的分拆上市。

二、本次分拆上市方案对中国交建的影响及意义

公司希望通过分拆设计子公司上市，做优资本，以改革促发展，实

现高质量发展的目标。

本次分拆上市对公司主要有三方面影响：

首先是业务影响，将更强化聚焦主业和专注专业。促进设计板块聚

焦主业、强化发展，提升中国交建的全产业链优势，强化设计对其他业

务的引领作用。

二是资本影响，能够提升公司价值和股东价值。设计板块上市将提

升设计业务估值，并反哺提升中国交建的估值水平，同时也将为中国交

建开辟新的融资渠道，实现更好的跨越式发展。

三是本次方案的合作影响，强化两家央企的全面战略合作。公司的

控股股东中交集团与祁连山实控人中国建材集团具有良好的合作基础，

双方同作为国有资本投资公司试点，将通过重组上市，深化各领域的长

期合作，为央企之间的强强联合塑造典范，实现双方共赢。

三、下一步工作

中国交建和祁连山已分别完成第一次董事会的审议并公告，本次交

易后续还需上市公司再次召开董事会审议、股东大会审议，交易双方及

控股股东、实际控制人的内部决策程序、获得国资有权单位的核准以及

国有资产评估的评估备案，以及获得联交所就分拆上市的核准以及中国

证监会的核准。
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第二部分 投资者问答

1.中交集团有 14 家设计公司，本次参与置换 6 家，如何避免同业

竞争问题？这几家设计院的市场地位和行业格局是什么样的？祁连山

置出的水泥资产是谁来接手？

姜辉：本次上市的主要业务是公路和市政设计领域。对于中国交建

未上市的设计院，将通过划分设计细分领域满足证监会关于同业竞争、

关联交易的相关要求。公司也将根据监管的要求采取措施保护未来中交

设计上市公司的股东权益。

中交设计院的传承来自于交通部设计院体系，在国内的设计领域属

于行业领先的地位。目前国内的工程市政设计领域具有较为分散的特征，

公司希望通过打造这样一个上市平台集中在国内已经具有相对领先优

势地位的设计业务，进一步整合国内的工程市政设计业务。

对于祁连山置出的水泥资产，目前公司已与中国建材集团下属公司

签署了托管意向协议，后续将根据中国交建对水泥资产的运营管理能力

来推进后续的管控工作。

2．具体的对价和持股比例如何考虑。对交建有哪些影响？中建材

在祁连山的股份如何退出，大致计划和安排？

姜辉：目前评估、审计工作还在进行中。基于 2021 年年报数据，

初步预判中交方将持有新上市公司超过 50%的股份，中国交建对新公司

并表。

资产置换后，祁连山现有的水泥资产将全部进入中国交建和中国城

乡。中国建材在祁连山的持股比例将因发行股份购买资产而降低，但依

然会是新祁连山的股东。根据公告，中国建材所持有的股份将锁定 36
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个月以上。对于祁连山现有股东，在重组后仍为新祁连山的股东。对于

水泥资产，进入中国交建和中国城乡后的营运方案尚在制订中，中国交

建和中国城乡为其股东。

3.中国建材何时将承接水泥资产？

姜辉：目前尚属于一董阶段。中国交建、中国城乡已与天山股份签

署托管协议，后续将根据公司需求及双方沟通情况明确后续托管方案。

4.本次分拆上市是否纳入 1300 亿资产证券化议案？对上市公司现

金流的影响？

俞京京：本次分拆没有纳入到拟提交股东大会审议的 1300 亿资产

证券化议案。

本次分拆只是第一步，后续公司可能还有其他资产进入到上市公司

整合。通过再融资，预计上市公司的现金流将持续改善。

5.后续是否有进一步注入设计板块的计划？祁连山去年的盈利水

平有所下降，公司对于并表之后水泥资产的未来业绩如何预期？

姜辉：目前中国交建设计板块的整合尚属于第一阶段，后续将根据

第一阶段的整合情况及其他设计业务、设计上市公司板块的发展情况来

推进下一步工作。

水泥行业具有特殊性，公司初步预计祁连山水泥置入中国交建后的

盈利水平不会低于同业。

6.水泥资产和设计资产在对价过程中采用了什么评估方法？

姜辉：本次资产置换以及发行股份购买资产是根据国资委对重大资

产重组或资产出售的评估要求，采取主要包括收益法和资产基础法来进

行评估。目评估工作还在进行中，尚未形成评估报告。

7．三家设计院未来的盈利和成长将会是怎样的？目前造成三家设
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计院经营现金流波动的原因是什么？集团今年在西北地区的基建项目

进展情况？

姜辉：希望三家设计院在国内、国际设计业务领域有进一步的发展

和延伸。通过整合收购发展的方式，拓展设计院的收入和利润的成长性。

目前现金流的大幅波动主要为三家设计院都有一定比例的工程业

务，上市后将不再开展工程业务，对现金流会有积极影响。

俞京京：关于西部地区的基建项目开展情况。首先需明确的是中国

交建拟置入的设计业务是面向全国开展服务的。其中，西部地区是公司

的重点布局区域，在一些业务的发展上已取得了很好的成效。相信本次

分拆重组后，将进一步加强公司对西部区域市场的开拓力度。

8.采用借壳上市主要考虑的因素是哪些，与 IPO 相比有什么可比之

性？

姜辉：首先，重组和 IPO 都是登陆资本市场实现市场化股权融资的

重要途径，没有优劣或高低之分。其次，本次分拆上市是符合证监会上

市公司分拆规则的要求。最后，本次的重组方案是基于中交集团和中建

材集团已有的良好合作基础，各交易方均希望借此实现强强联合和多方

共赢。

9.本次注入的设计业务板块，在上市后和大股东中国交建或中交集

团之间的潜在的关联交易情况是怎么来判断的？

姜辉：首先，本次分拆有利于设计板块聚焦设计主业，发挥龙头牵

引作用，后续设计业务通过股权融资和多层次资本运作可进一步提升资

本实力，做大做强核心主业，实现跨越式发展，也有利于引领中国交建

全产业链的其他业务板块。其次，本次分拆符合中国证监会对同业竞争、

关联交易的相关要求。
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10.如此次分拆成功，中交设计是否会考虑相应的股权激励安排？

姜辉：各板块具有不同的特征，设计板块具有知识密集，创新驱动

密集和人才资源密集的特点。实施股权激励有利于更大发挥人才的作用，

将企业发展与管理层核心骨干员工的利益紧密结合。未来，公司将根据

国资委、证监会的相关政策及市场情况，积极探索管理层激励员工持股

等股权激励的形式。

11.公司希望本次配套融的规模？主要的用途是哪些？中国交建是

否会参与认购，是否会对中国交建在祁连山的绝对控制权产生影响？

姜辉：目前，配套融资根据监管要求，一般不会超过发行后股本的

30%。主要用于系统开发、科研投入以及补充流动资金等方面。对于中

国交建是否参与认购，目前还没有最后结论，后续公司会持续进行研究

讨论。本次配募不会影响到中国交建对祁连山的绝对控股比例。

12.中国交建对其他业务板块是否还有分拆计划？

姜辉：在符合上市公司分拆规则和中国交建股东利益最大化的前提

下，公司将积极整合旗下的优质资源，开展多元化业务。未来，不排除

分拆其他业务板块，但目前尚无其他计划。

13.本次交易计划预计大概什么时候可以完成？

姜辉：本次交易还需履行董事会、股东大会、双方的控股股东实际

控制人的内部决策程序，以及上报国资委和国有产权登记机构的备案和

审批，同时上报中国证监会的核准。本次分拆上市预计时间延续较久，

公司会持续对相关事项进行公告。

14.预计本次分拆上市有助于帮助公司扩大融资渠道，并且中长期

帮助公司降杠杆。目前公司降杠杆的目标是怎样的？公司将成为首家以

设计业务上市的央企，行业的竞争格局和竞争优势有哪些，未来的市占
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率如何判断？

俞京京：本次交易如果能够顺利实施的话，预计中国交建的杠杆会

略微下降 0.5%-0.6%。同时，本次分拆上市只是第一步，后续公司还会

根据业务的准备情况，继续进行再整合和再融资安排，公司的经营现金

情况预计会有改善。另一方面，资金改善过程中公司整个财务杠杆也会

更加优化。

姜辉：对于设计行业，国内目前属于各方参与者完全竞争的市场。

中国交建的设计板块在行业当中处于领先地位，是工程市政设计领域的

国家队，具有领先的市场竞争优势。但在各地方区域市场当中，区域化

布局方面还有待进一步提升。在管理体制机制方面也有需要进一步向已

经上市的国企和民企学习的方面。所以公司希望通过本次上市可以在体

制机制方面、业务布局拓展方面获得进一步提升，并提高国内设计领域

市场占有率。


